
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL LUNES 30 DE OCTUBRE DE 1809.

S. Claudio M.

Continuacion de las noticias de Inglaterra.

Tenemos noticias muy recientes de Buenos-Ayres, pues son del 9 de agosto último, á cuya fecha se hizo á la vela del rio de la Plata el navio nombrado *la Invencion*, que llegó á las Dunas el 25 de septiembre anterior. Extractaremos parte de una carta fidedigna, fecha en Buenos-Ayres á 7 de dicho mes de agosto.

„Ha llegado el nuevo virey el señor *Ruiz Huidobro*, á quien entregó el gobierno *Liniers*, retirándose para Mendoza, tierra adentro á 120 leguas de distancia. *Liniers* habia recibido orden de la junta Suprema para presentarse en España, á fin responder á las acusaciones hechas contra él por el gobernador de Montevideo; pero dando su demision rehusó el venir, alegando la situacion incierta de este pais. *Liniers* habia licenciado todos los antiguos regimientos españoles, causándoles el mayor descontento, por lo qual aprovechándose estos de la voz que corria de ser dirigida su conducta por una cierta dama bien conocida, de extraccion francesa, consiguieron sublevar un gran partido contra él. Esta tal, luego que supo la llegada del nuevo virey, temiendo ser insultada por el pueblo, se embarcó para el rio Janeiro, con toda su familia y propiedades en el bergantin ingles nombrado el *Steady*. El nuevo virey se hallaba autorizado con las mas amplias facultades. Los negociantes ingleses se dirigieron á S. E. para saber á que reglamentos estaria sujeto el comercio en lo futuro. Su respuesta fué que tenia prohibido todo el comercio de contrabando en el rio de la Plata, y que para ponerle fin eficazmente habia hecho doblar la guardia en ambas márgenes. Tambien llegó á Montevideo un nuevo gobernador para aquella plaza, y el que lo era está nombrado comandante de las tropas en Buenos-Ayres; pero como no está bien

visto allí, es regular que se quede en Montevideo, y que el nuevo gobernador de aquella ciudad pase á la de Buenos-Ayres en su destino.”

Por otros diarios de España que hemos recibido hasta el 13 de septiembre, sabemos con el mayor júbilo y satisfacción de toda la nación inglesa, tan interesada por la española, haber sido socorrida la plaza de Gerona, cuya gloriosa resistencia inmortalizará á sus defensores, dando la mas fundada esperanza de que no caerá en poder del enemigo.

Las disposiciones relativas á las vacantes de nuestros Ministros aun no están terminadas todavía. Todo quanto ha podido traslucirse hasta ahora sobre el particular es haberse recibido las respuestas de Lord Grenville y de Lord Grey á las cartas que de parte del rey les tenia escritas Mr. Perceval. Lord Grenville anuncia sencillamente (segun se dice) que se presentará inmeditamente en Londres y se le espera de un instante á otro. Lord Grey, dice, se veia en precision de rehusar la propuesta que se le habia hecho.

Han llegado 3 balijas de correspondencias de Gottembourg. La gazeta de Stokolmo contiene relaciones del almirante Puke, y del general Wachmeister acerca de algunos combates dados en los últimos dias de agosto entre las tropas suecas y rusas, retirándose estas.

Se esperaba en esta capital una paz muy próxima no solo con la Rusia, sino tambien con la Dinamarca. Estas esperanzas ya se realizaron en parte; pues se asegura que nuestro gobierno ha recibido avisos estos dias que positivamente le anuncian haberse firmado la paz entre la Suecia y la Rusia, y que por una de las condiciones del tratado estarán cerrados los puertos suecos á los buques ingleses.—Tambien se ha dicho que se habia puesto un embargo general en los puertos de Rusia; pero de esto no hacen mencion alguna ni las cartas de Riga del 18, ni las de Gottembourg de 19 de este mes.

No hemos tenido noticias auténticas é indudables respectos del éxito de las negociaciones entre el Austria y la Francia; pero todos los dias recibimos relaciones indirectas que se contradicen, y se compensan tan exáctamente, que quedamos en la misma incertidumbre. He aqui las que últimamente circulaban en esta capital. Despues de la llegada de las balijas de Gottembourg corrió la voz de haber el emperador de Austria desechado el *ulimatum* de Bonaparte; de haberse, por consiguiente, renovado las hostilidades, y aun de haber habido una batalla, cuyo resultado fué en favor de los austriacos, con quienes se disponian los rusos á reu-

nirse.— Por otra parte hubo quien hizo tambien correr por el pueblo el falso rumor de que habia habido grandes festejos en las costas de Francia por su paz con Austria; pero lo cierto es que las cartas recibidas de nuestros puestos no hacen mencion alguna de tales festejos, ni nada, y creemos lo contrario.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Extracto de tres cartas particulares fidedignas de oficiales de nuestro ejército sobre la accion de *Tamames*.

Campo victorioso de Tamames 19 de octubre.

„Por fin rompió la nube en parte, y la actitud amenazadora en que nos hallabamos ha empezado á descargar. No lo pensaban así los *gabachos*, que como un torrente impetuoso, y seguramente formidable á la vista venian sobre nosotros. Seguramente para las gentes á quienes impone temor la apariencia terrible no podia haberla mayor. Serian unos 120 hombres, pero parecian 240 segun sus formaciones, y ¡que bien armados! que dispuestos! que actitud tan guerrera! pero como engañan las apariencias! Con todos sus esquadrones, con toda su caballeria, sus trompas y trompetillas, sus lucidos generales y edecanes, bastante artilleria, y todo el tren militar correspondiente, sin faltarles nada, bien vestidos, bien comidos y bebidos, fueron completamente derrotados, y en la máyor parte por los gallegos, por los *cativos*, como ellos les llaman. Tres veces atacaron de firme por derecha é izquierda, y otras tantas fueron rechazados con grandisima pérdida, y eso que al principio hubo por nuestra parte algunos yerros ó equivocaciones involuntarias; pero todo se enmendó, y hubo regimientos que hicieron prodigios de valor. Nadie puede figurarse el de los gallegos en general y en particular. Hubo hechos sueltos, de que acaso no se haria alto, y que merecen especial mencion. Lo 1.º es que tantas horas de combate se sostuvieron con solo las guerrillas y algunas coluvas. Lo 2.º que tantos muertos, pues seguramente pasaron de 100, sin exágeracion, parecieron todos en un instante en cueros. ¡Buenos pesos se les encontraron! hubo alguno de los nuestros que les cogió 90 onzas de oro: otros 70, 40, 20, ó mas. Nuestra pérdida fué mas corta de lo que qualquiera dirá, como unos 60 con heridos y todo. En fin fuimos los que vencimos, y completamente. Nuestra situacion era muy buena. El general duque del Parque excelente: todo era gritar *Viva Fernando VII: muera el vil Napoleon*. „Aho-

ra sabrán quien son los gallegos" dixo nuestro general. Los aplaudió y alabó mucho. En efecto lo merecieron. Gallego hubo que con la bayoneta prendía á un gavacho de la falda de la casaca, le encajaba seis bayonetazos, y le decia "Vay vay ahora á resucitar á França." Vamos á Salamanca: ellos mucho han corrido; pues las descubiertas de hoy de caballeria nuestra han andado 5 leguas y no los veian: solo en los lugares decian que habian pasado de noche muy callados. En la mañana de hoy hemos ido á ver el campo; quantos muertos, aun despues de los que enterraron y quemaron, y todos desnudos boca arriba!

Aun peor les fué despues de la retirada, ó (hablemos en castellano, pues estamos en Castilla) vergonzosísima fuga; pues como los persiguió la caballeria y las tropas ligeras, les hicieron mucho daño, tendiendo por todo el camino muertos, y causando tal destrozo en sus cuerpos y en sus almas (pues asi se pueden llamar sus mochilas) que solo viendolo puede figurarse bien. No parece posible que cuerpos disciplinados huyan con tanto desorden. Todo lo abandonaban por salvar la vida, de la que está visto cuidan como qualquiera, y que temen mas que nadie el morir y que se les acaben sus borracheras &c. Yo no sé por qué hay quien tema pelear con los franceses.

Ellos perdieron sus dos mil hombres, á pesar de la priesa que se dieron á huir, una ó dos piezas gruesas de artilleria, muchos caballos, muchos carros, bastantes víveres, crecida porcion de fusiles, cartucheras, municiones, caxas de guerra, y que se yo quanto. Es regular que nuestro general dé noticia de oficio al de ese reyno de Galicia (1) como tan interesado en esta gloria suya, y ensayo de nuestras muy próximas victorias."

Coruña 30 de octubre.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *Las tres Sultanas*: con Tonadilla Saynete y Bayle.

(1) Es la que se publicó en diario extraordinario del Gobierno del jueves 26 de este mes de octubre, y en el semanario político histórico del sábado 28, n. 8.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.